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16 сентября делегация РГПУ им. А.И. Герцена приняла 
участие в Параде российского студенчества.

Мероприятие состоялось в Санкт#Петербурге во второй раз, 
собрав первокурсников из 23 вузов города. И.о. проректора по 

воспитательной работе РГПУ им. А.И. Герцена Сергей Махов, начальник 
управления развитием воспитательной деятельности Раиса Богданова, на#
чальник отдела координации инновационных программ и проектов управ#
ления развитием воспитательной деятельности Ольга Чувгунова, а также 
сто студентов Герценовского университета приняли участие в параде.

Участникам парада и гостям мероприятия было зачитано послание 
Председателя Правительства РФ Дмитрия Медведева. Он поздравил 
первокурсников Санкт#Петербурга с праздником, отметив, что данное 
мероприятие объединяет сотни тысяч студентов из самых разных регионов 
страны. Дмитрий Анатольевич подчеркнул, что в условиях стремительно 
меняющегося мира побеждают те, «в ком есть творческая смелость 

и дерзость мысли, стремление совершать открытия, инновационные 
преобразования». Председатель Правительства РФ пожелал студентам 
приобрести прочные знания и добиться успехов в жизни. 

С приветственным словом к участникам парада обратился вице#
губернатор Санкт#Петербурга Константин Серов. От имени губернатора 
Санкт#Петербурга Георгия Полтавченко он поздравил всех присут#
ствующих с праздником. «Санкт#Петербург был, есть и всегда будет 
студенческим городом. В связи с этим мне хочется пожелать, чтобы у вас 
была очень яркая, насыщенная студенческая жизнь. Самое главное – 
стремитесь к знаниям, трудитесь и любите нашу страну. Я уверен, что 
у вас все получится. В добрый путь!» – сказал Константин Николаевич.

Председатель Совета ректоров вузов Санкт#Петербурга и Ленин#
градской области Алексей Демидов обратился к участникам мероприятия. 
«Вы начинаете свой путь, и он будет очень интересным. Заметьте, что и 
президент страны, и премьер#министр, и многие действующие руководи#

тели являются выпускниками именно петербургских вузов. Я уверен, что в 
будущем кто#то из вас также прославит свой вуз и наш город», – отметил 
Алексей Вячеславович.

Также первокурсников Санкт#Петербурга поздравили ректор Санкт#
Петербургского государственного экономического университета Игорь 
Максимцев, ректор Санкт#Петербургского государственного университета 
аэрокосмического приборостроения Юлия Антохина, начальник Управле#
ния Межвузовского студенческого городка Александр Белокобыльский, 
председатель Студенческого совета Санкт#Петербурга Александр Низов.

Кульминацией праздника стала торжественная клятва студента, ко#
торую одновременно произнесли участники парада по всей стране. После 
официальной части мероприятия студентов и гостей ожидал праздничный 
концерт, на котором выступили исполнители российской эстрады.

В 2017 году свыше 350 тысяч студентов более чем из 30 городов 
России приняли участие в Параде российского студенчества.
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Вот уже много лет худо�
жественный руководи�
тель и главный дирижер 
Государственного Санкт�
Петербургского симфониче�
ского оркестра «Классика», 
заслуженный артист России 
Александр Канторов реали�
зует в жизнь свою програм�
му приобщения студентов и 
школьников к миру класси�
ческого искусства. В одном 
из своих интервью он при�
знался, что мечтает повлиять
на молодое поколение. Алек�
сандр Яковлевич верит, что 
классической музыке по 
силам изменить человека, 
сделать его немного другим. 
Разработки маэстро легли 
в основу курса «Введение 
в музыкальную классику» 
Герценовского университета, 
где он является профессо�
ром. О педагогической и про�
светительской деятельности, 
музыке, тайнах профессии 
и многом другом Александр 
Канторов рассказал в ин�
тервью «Педагогическим 
вестям».

– Александр Яковлевич, Вы про�
водите концерты для школьников и 
студентов под девизом «Вырастим по�
коление счастливых». Музыка может 
изменить качество жизни человека, 
сделать его счастливее?

– Я считаю, что человек, которому с 
детства прививали любовь к музыке, кар#
динально отличается от человека, вырос#
шего вне ее влияния. Музыка открывает 
дверь в другой мир. Я в этом вопросе 
категоричен.

– Что же делать человеку, у которого 
сложились напряженные отношения 
с музыкой?

– Быть открытым к тому, чтобы ее ус#
лышать. Музыка владеет душой человека, 
если тот способен ее слушать. А «глухих» к 
музыке людей практически нет. Задача му#
зыканта – подтолкнуть, подвести, привести 
к ней. Когда мы проводили массовые кон#
церты в Ледовом дворце, где собиралось 
по 10 тысяч зрителей, я понял, что человеку 
необходим этот толчок для того, чтобы он 
почувствовал симпатию к классической 
музыке и перестал считать, будто бы она 
непонятна, недоступна, скучна.

 – Для того чтобы подтолкнуть 
человека к музыке, можно ли его за�
ставить пойти на концерт?

 – На концерт надо привести. Поймите, 
если просто повесить объявление о том, 
что желающие могут сходить на концерт, 
придут десять человек. Не надо давать 
рассуждать – идти или не идти. Нужно 
освободить человека от этого мучения. К 
примеру, в учебных заведениях можно вве#
сти знакомство с классической музыкой 
в план занятий. Именно так мы сделали 
совместно с РГПУ им. А.И. Герцена. В 
рамках проекта «Введение в музыкальную 
классику», предполагающего включение 
музыкальных встреч именно в учебный 
процесс, я дал в Герценовском универси#
тете тысячу образовательных концертов. 
Мы делали их для студентов два раза в 
неделю на протяжении пятнадцати лет. 
Потом у нас был перерыв около шести лет. 
Это произошло после того, как Колонный 
зал закрылся на ремонт, и оркестр пере#
ехал в другое помещение. Но 24 сентября 
состоялся 1001#ый концерт с целью воз#
родить традицию.

– Как обычно проходят такие 
концерты?

– Приходят студенты с разных фа#
культетов. Большинство из них, к сожа#
лению, впервые в жизни видят оркестр. 

Изначально они настроены скептически. 
Но минут через пятнадцать после начала 
концерта у них эта настороженность про#
ходит, отношение меняется. Дирижер ведь 
обычно молчаливый товарищ. А я сам веду 
программу, благодаря чему настраиваю 
студентов на определенное восприятие 
происходящего. Так возникает нестандарт#
ность ситуации, особая атмосфера. Между 
прочим, именно на концертах со студента#
ми я впервые попробовал разговаривать, 
рассказывать, шутить на выступлении. Тог#
да же появилась традиция читать записки 
из зала, отвечая на вопросы зрителей. Так 
я стал общаться с публикой. Студенты на 
это всегда реагируют. Для них оказывается 
удивительным тот факт, что дирижер может 
общаться. Через диалог я создаю условия 
для возникновения особой связи с залом. 
Таким способом я привожу, подталкиваю 
к музыке.

– Значит, Вы сразу же удивляете
своего зрителя. Удивление или по�
трясение – необходимый спутник 
искусства?

 – Безусловно. Для школьников и сту#
дентов мы играем как несложные вещи, так 
и что#нибудь такое, что их может взволно#
вать. Когда после концерта я вижу удивле#
ние в их глазах от того, что им понравилась 
классическая музыка, я понимаю, что для 
них это начало нового особого пути – 
знакомства с музыкой.

– Ваше знакомство с музыкой на�
чалось в пять лет. Каким тогда было 
Ваше потрясение? Почему Вы сделали 
музыку делом своей жизни?

– Сначала потрясения не было. Я 
просто хорошо учился. Будучи способным 
мальчиком, быстро схватывал материал. 
Первый концерт я играл в Мариинском 
театре, когда мне было 8#9 лет. До меня 
выступала великая Галина Сергеевна 
Уланова. Я помню, как открылся занавес, 
и я увидел перед собой чёрную яму. Ничего 
не было видно, только отсвечивало золото 
кресел. Я знал, что зал был полностью 
заполнен зрителями. Но я совершенно не 
волновался, мне было интересно. А вот 
по#настоящему музыка захватила меня 
гораздо позже. Это случилось благодаря 

Моцарту и Чайковскому. Высшее музы#
кальное образование я получил в Ленин#
градской государственной консерватории 
им. Н.А. Римского#Корсакова по классу 
скрипки, а затем по классу симфониче#
ского дирижирования. Я делал все, чтобы 
овладеть профессией. 

– Каков секрет овладения профес�
сией дирижера?

– Любимая фраза Ильи Александро#
вича Мусина: «Дирижирование – дело 
темное». Дирижер выходит первый раз в 
жизни к оркестру, и чудо либо случается, 
либо нет. В консерватории все студенты 
получают дирижерскую школу, но у одного 
оркестр вдруг зазвучал, а у другого – не за#
звучал. Хотя подготовлены они одинаково. 
И кто знает, в чем тут секрет? Я играл в 
оркестре десять лет, немало дирижеров 
повидал. Это многое дало мне в понимании 
профессии. Дирижер должен быть психоло#
гом. Представьте: все оркестранты, когда 
учились в консерватории, мечтали стать 
солистами. И я в том числе. Многим в го#
лову не приходило, что они сядут в оркестр. 
Дирижер должен это учитывать, потому что 
музыканты – народ очень ранимый. Но 
ведь в хорошем оркестре играть – тоже 
огромное счастье. 

– А должен ли дирижер быть фа�
натиком?

– Должен. Музыкант, например, может 
просто блеснуть техникой. А дирижер ли#
шен этой возможности, потому что зритель 
не слышит, как виртуозно дирижер машет 
палочкой.

– Но Ваш инструмент – это ор�
кестр…

– Верно. И именно через звучание 
оркестра дирижер воздействует на зал.

– Дирижер должен быть жестким?
– Величайший Евгений Мравинский 

был жестким, музыканты его боялись. 
Гениальный Бруно Вальтер был добряком, 
каких мало, и его, естественно, любили. И 
у одного звучал оркестр, и у другого. И тот, 
и другой – великие дирижеры. Поэтому 
однозначно ответить невозможно. Рецепта 
нет: «кухня» у каждого своя.

– Расскажите немного о начале 
своего педагогического пути.

– На заре рождения нашего оркестра, 
более 25#ти лет назад, мы должны были 
играть один из своих первых концертов 
в Большом зале Филармонии. И вдруг я 
узнаю, что это будет целевой концерт для 
студентов, выпускников и профессорско#
преподавательского состава Герценов#
ского университета. Геннадий Сергеевич 
Бордовский был тогда ректором. Мы по#
знакомились, и он предложил мне начать 
преподавательскую деятельность. Года три 
я не откликался на предложение, а потом 
решился и стал профессором университе#
та. Позже совместно с ним мы придумали 
образовательные концерты.

– Что для Вас важно передать 
студентам?

– Я и в оркестре просидел десять лет, 
и дирижером работаю давно. Поэтому мне 
легче преподавать. Я стараюсь вложить в 
студента не только знания дирижерской 
школы, но и даю психологические советы, 
например, как с оркестром общаться. Без 
этого чудес не получится. Один музыкант 
болен, у второго проблемы дома, а третий, 
наоборот, с хорошим настроением при#
шел на репетицию. Дирижер не имеет 
право все это не учитывать. Он обязан 
чувствовать атмосферу и, отчасти, под нее 
подстраиваться.

– Вы ведете очень яркую фести�
вальную деятельность. Расскажите о 
ней подробнее.

– Я люблю играть в морских городах. 
Начиная с 2002 года Симфонический 
оркестр «Классика» регулярно проводит 
летний фестиваль классической музыки 
в Сочи «Петербургские сезоны». Целью 
фестиваля стало возрождение и развитие 
традиции летних сезонов, существовавшей 
на протяжении нескольких десятилетий в 
1950#е – 70#е годы, когда в Сочи высту#
пали лучшие отечественные исполнители: 
дирижеры Евгений Мравинский и Курт 
Зандерлинг, пианисты Святослав Рихтер 
и Эмиль Гилельс, скрипачи Давид Ойстрах 
и Леонид Коган.

Затем мы организовали фестиваль 
«Империя Чайковского» в Сан#Ремо. 
Знаете, Петр Ильич Чайковский написал 
в Сан#Ремо оперу «Евгений Онегин» и Чет#

вертую симфонию. Шестой год мы прово#
дим там фестиваль. Он не только расширил 
представление о русской музыке среди 
итальянской публики, но и помог укрепить 
связи между Россией и Италией, Санкт#
Петербургом и провинцией Империя.
В Сан#Ремо в 2010 году по нашей 
инициативе был установлен памятник рус#
ской императрице Марии Александровне. 
Дело в том, что Мария Александровна в 
свое время подарила городу 1000 пальм. 
Они были высажены, а место было названо 
набережной Императриче. Со временем 
в городе забыли эту историю, а мы на#
помнили.

И еще один фестиваль проводится в 
Выборге. В прошлом году у нас был там 
концерт. Тогда родилась идея сделать фе#
стиваль «Мелодия трех морей». Сан#Ремо 
представляет Средиземное море, Сочи – 
Черное море, а Выборг – наше Балтийское 
море. И вот в Выборге в этом году три моря 
слились в одну симфонию. Мы собрали на 
одной сцене солистов из Сан#Ремо, Сочи 
и Санкт#Петербурга. Мне фестивальная 
жизнь нравится. Это не просто гастроли 
по миру. Это особая жизнь.

 – Существует мнение, что в России 
интерес публики к классической му�
зыке гораздо ниже, нежели в Европе. 
Это правда?

– Нет, это неправильное мнение. Был 
момент, когда интерес падал. Но даже 
падение престижа профессии – это нор#
мальное явление. Раньше дети хотели быть 
космонавтами, музыкантами, а сейчас меч#
тают стать бизнесменами, экономистами, 
олигархами. По всему миру интерес сме#
щается в сторону денег. Это болезнь. Рань#
ше такой тяги не было, она высмеивалась. 
А сейчас будто бы другого ничего и нет. Но 
когда люди сталкиваются с настоящим ис#
кусством, это неизбежно срабатывает. Ис#
кусство – наверху, деньги – внизу. Наверх 
посмотреть иногда полезно. Одним словом, 
мы делаем большое дело. Каждый, кто 
помогает заполнять залы, понимает, что 
люди после концерта уходят уже немного 
другими. И это главное.

24 сентября в Колонном зале РГПУ им. А.И. Гер�
цена состоялся концерт�открытие нового сезона 
Санкт�Петербургского государственного симфони�
ческого оркестра «Классика».

Х
удожественный руководитель и главный дирижер оркестра – за#
служенный артист РФ, профессор Герценовского университета 
Александр Канторов. 

Мероприятие состоялось с целью возрождения многолет#
ней традиции дневных воскресных образовательных концертов в РГПУ им. 
А.И. Герцена. Концерт открыла директор студенческого дворца культуры 
Герценовского университета Татьяна Хайновская. Татьяна Александровна 
отметила, что это важный день, когда возобновляются и традиция воскрес#
ных концертов, и сотрудничество с Санкт#Петербургским государственным 
симфоническим оркестром «Классика». Также она передала приветствен#
ные и благодарственные слова от представителей Правительства РФ – 
заместителя председателя Правительства Российской Федерации Ольги 
Голодец, главы города Сочи Анатолия Пахомова. 

«Благодаря работе оркестра «Классика» и его художественного ру#
ководителя Александра Канторова множество школьников и студентов 
приобщились к миру классической музыки. Оркестр под руководством Алек#
сандра Яковлевича приобрел широкую известность и стал узнаваем среди 
молодого поколения. Надеюсь, что и в дальнейшем вас ждет плодотворная 
работа, творческие успехи и неисчерпаемое вдохновение», # заметила 
Ольга Юрьевна.

Анатолий Пахомов в своем благодарственном письме отметил, что быть 
руководителем – это ежедневная трудная работа, однако Александр Кан#
торов прекрасно справляется с ней. Также Анатолий Николаевич пожелал 
музыкантам благодарных ценителей их творчества.

«Сегодня в программе вальсы различных эпох. Одно из моих любимых 
произведений – «Вальс цветов» П.И. Чайковского из балета «Щелкунчик», 
хочется играть его как можно чаще. Мы с музыкантами подсчитали, что се#
годня наш оркестр играет 1001 концерт в Герценовском университете. Полу#
чается, что целое поколение студентов#герценовцев выросло на концертах 
оркестра «Классика». Конечно, такую традицию возрождать необходимо!» – 
подчеркнул Александр Канторов.

В программе концерта – романтические вальсы И. Штрауса, П.И. Чай#
ковского, А. Хачатуряна, Г. Свиридова, А. Петрова. Концерт проводится при 
поддержке Комитета по культуре Правительства Санкт#Петербурга.

ÀËÅÊÑÀÍÄÐ ÊÀÍÒÎÐÎÂ: «ÌÛ ÄÅËÀÅÌ ÁÎËÜØÎÅ ÄÅËÎ»

ÏÎÄ ÇÂÓÊÈ ÂÀËÜÑÀ ÏÎÄ ÇÂÓÊÈ ÂÀËÜÑÀ 

Ольга ЖУРКИНА, корреспондент «ПВ»

Марина КУБЫШКИНА, 
корреспондент «ПВ»

ДОСТИЖЕНИЯ
ПОБЕДЫ НА НАУЧНОМ ПОПРИЩЕПОБЕДЫ НА НАУЧНОМ ПОПРИЩЕ
Научный коллектив под руководством за�
ведующего кафедрой зоологии факультета 
биологии РГПУ им. А.И. Герцена Геннадия 
Атаева стал победителем конкурса лучших 
инновационных проектов в сфере науки и 
высшего профессионального образования 
Санкт�Петербурга.

20 сентября на заседании президиума Союза про#
мышленников и предпринимателей Санкт#Петербурга 
«Состояние и эффективность функционирования инфра#

структуры научных разработок и внедрения инноваций 
в производственную практику» с участием Губернатора 
Санкт#Петербурга Георгия Полтавченко в рамках X Пе#
тербургского международного инновационного форума 
состоялось награждение победителей конкурса лучших 
инновационных проектов в сфере науки и высшего 
профессионального образования Санкт#Петербурга.

Победителей в номинации «Лучшая научно#инно#
вационная идея» наградили Председатель Комитета по 
науке и высшей школе Андрей Максимов и президент 
Союза промышленников и предпринимателей Санкт#

Петербурга Анатолий Турчак. Научный коллектив под 
руководством профессора, доктора биологических наук, 
заведующего кафедрой зоологии факультета биологии 
РГПУ им. А.И. Герцена Геннадия Атаева в лице доцента 
кафедры зоологии Елены Прохоровой и ассистента 
кафедры зоологии Арины Токмаковой был торжествен#
но награжден за проект «Способ экспресс#анализа 
заражённости брюхоногих моллюсков из природных 
популяций трематодами». 

Желаем дальнейших успехов в научной и ин�
новационной деятельности!

И
нф

орм
ация инф

орм
ационно�

аналитического отдела управления 
научны

х исследований 

ÃÎÐÈÇÎÍÒÛ ÃÎÐÈÇÎÍÒÛ 
ÑÎÒÐÓÄÍÈ×ÅÑÒÂÀÑÎÒÐÓÄÍÈ×ÅÑÒÂÀ

С 11 по 15 сентября 2017 года Кишиневский государственный педагогический университет 
им. Иона Крянге принимал участников Международного симпозиума «Взаимосвязь традиций и 
инноваций в высшем художественном образовании Молдовы, Украины, России и Белоруссии», 
который проходил при поддержке Межгосударственного фонда гуманитарного сотрудничества 
государств�участников СНГ. РГПУ им. А.И. Герцена на симпозиуме представляли преподава�
тели факультета изобразительного искусства – доцент кафедры рисунка Андрей Корольчук, 
профессор кафедры художественного образования и декоративного искусства Ольга Сапанжа 
и доцент кафедры художественного образования и декоративного искусства Анна Векслер.

Р
абота по подготовке симпозиума велась достаточно давно – мероприятию предшествовали встречи и пере#
говоры, определялись ключевые вопросы, которые должны были стать предметом обсуждения специалистов 
в области современного художественного образования. Среди итоговых тем – особенности и тенденции в 
художественном образовании стран СНГ, специфика восприятия искусства и его преподавания, технологии 

реализации образовательных программ.
Международный симпозиум «Взаимосвязь традиций и инноваций в высшем художественном образовании Молдовы, 

Украины, России и Белоруссии» открылся 11 сентября на факультете изобразительных искусств и дизайна Кишиневского 
государственного педагогического университета им. Иона Крянге. Декан факультета Ана Симак провела презентацию 
структурного подразделения университета, познакомила с преподавателями, представила учебные комплексы и ресурсы. 
Участники определили перспективы работы и результаты, которые должны быть достигнуты в ходе работы симпозиума.

Следующие три дня были посвящены представлению вузов#участников и обсуждению актуальных проблем совре#
менного художественного образования. Каждый день проходил в формате конференции со своей тематикой. Первая 
конференция «Особенности и тенденции в художественном образовании Молдовы, Украины, России и Белоруссии», 
состоявшаяся 12 сентября, позволила участникам составить целостное представление о состоянии и перспективах раз#
вития факультетов изобразительного искусства, особенностях образовательных программ, проблемах многоуровневой 
подготовки специалистов и подготовки кадров высшей квалификации. Преподаватели РГПУ им. А.И. Герцена представили 
системы высшего художественного образования в России: Анна Векслер представила программы подготовки бакалавриата 
и магистратуры в области педагогического образования на факультете изобразительного искусства, Ольга Сапанжа – 
программы аспирантуры и прохождения аттестации кадров высшей квалификации. Вторая конференция «Восприятие 
современного искусства в культурном и воспитательном контексте» была посвящена проблемам реализации конкретных 
дисциплин основных образовательных программ. Последний день работы симпозиума проходил в формате круглых столов, 
на которых были выработаны предложения о перспективах развития проекта и сотрудничества. 

Важную часть программы симпозиума, помимо научно#практических конференций, составила творческая программа – 
мастер#классы ведущих художников. Андрей Корольчук провел мастер#класс «Школа русского авангарда (К. Малевич, 
В. Стерлигов). Пластический реализм 1920#70#х гг.», Анна Векслер # мастер#класс «Техника бумажного коллажа». 

С 19 по 23 сентября состоялся визит делегации Кишиневского государственного педагогического университета 
им. Иона Крянге в Санкт#Петербург. На 19 октября запланирована презентация факультета изобразительного искусства 
РГПУ им. А.И. Герцена преподавателям факультета изобразительных искусств и дизайна, а 20 и 21 сентября были орга#
низованы круглые столы по проблемам художественного образования и лекции молдавских коллег.

Ольга САПАНЖА,
профессор кафедры художественного образования и декоративного искусства


